

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

PRECIO En España, 1'25 ptas. al mes.
Extranjero, 2'50 »
Número suelto 0'05 ptas.
Id. atrasado 0'10 »

Miércoles 10 de Enero de 1912

AÑO II.—NÚM. 626
OFICINAS: Plaza de Santa Eulalia n.º 9, 1.ª.
PALMA DE MALLORCA

GACETA DE MALLORCA
Sociedad anónima propietaria de
"CORREO DE MALLORCA"

En cumplimiento de lo que previenen los Estatutos de esta Sociedad, el Consejo de Administración ha fijado el día 15 del corriente para celebrar la Junta General Ordinaria, la que tendrá lugar en el Centro de Defensa Social (Borne 54 y Pelaires 50), a las tres y media de la tarde.

Palma, 8 de Enero de 1912.
GUILLERMO OLIVER, Pbro., Srío.

Dos Centenarios

Van a conmemorarse en el presente año dos fechas en alto grado importantes, y obligación nuestra es recordárselas, siquiera sea en forma sumaria.

Es la primera el triunfo oficial del Cristianismo merced a intervención directa del Cielo y a la docilidad generosa del Emperador Valerio Claudio Constantino.

Devorado vivo por los gusanos el abominable Galerio, estalló en seguida la guerra entre el hijo de Constantino, que gobernaba las Galias y España, y Majencio, el hijo de Maximino Hércules, perverso emperador de Roma. Disponía Majencio de unos 170.000 hombres, de los cuales 80.000 eran hábiles soldados y tenían experimentados jefes; y contaba Constantino con unos 40.000 soldados y con los voluntarios galos. No obstante desigualdad tan manifiesta, el último atravesó los Alpes, penetró en Italia, y tomadas Susa, Turín, Vercelli, Milán, Brescia, Aquilea y Verona, marchó resueltamente a Roma, acampando frente a lo que es hoy Puente Molle, donde aguardó con tranquilidad la embestida de su cruel adversario. El historiador Eusebio nos da la razón de aquella singular confianza: orando el Emperador poco después de medio día con gran fervor, vió en el cielo una cruz formada por el resplandor de la luz, y en la cruz la inscripción: «con esta señal vencerás; víala todo el ejército; y entrada ya la noche, apareció Jesucristo con el mismo signo antes mostrado, mandando que, a imitación de éste, se construyese uno para servir de señal en los combates. De aquí el famoso lábaro, que el propio Eusebio describe con toda minuciosidad: una larga asta de madera, dorada, que tenía otra transversal en forma de cruz, en un brazo, de la cual ondeaba una bandera tejida de oro y pedrería, y encima destacaba una corona de oro y piedras preciosas, en medio de la cual estaba el monograma de Cristo formado por las dos iniciales griegas de este nombre.

Construido el nuevo pendón, y colocados en los cascos de los soldados el monograma y la imagen de la Cruz, ésta, después de tres siglos de ultrajes y persecuciones, se convertía en estandarte de las legiones romanas. «La batalla que iba a librarse entre Majencio y Constantino—dice Chateaubriand—es del pequeño número de aquellas que, siendo expresión material de la lucha de opiniones, se convierten, no en un simple hecho de guerra, sino en una verdadera revolución. Dos cultos y dos mundos luchaban en el puente Milvio; dos religiones se encontraban la una en frente de la otra con las armas en la mano, a orillas del Tíber, a vista del Capitolio. Majencio interrogaba los libros sibílicos, sacrificaba leones, hacía abrir el vientre a mujeres en cinta para arrancarles sus hijos. Se suponía que corazones que no habían palpitado aún, no podían ocultar ninguna impostura. Constantino venía movido por la Divinidad y la grandeza de su genio: *Instinctu Divinitatis mentis magnitudine*. Los antiguos dioses del Janículo habían colocado alrededor de sus altares las legiones que

en su nombre conquistaron el universo; enfrente de esos soldados estaban los de Cristo. *El labarum* dominó las águilas, y la tierra de Saturno vió reinar a Aquel que había predicado en la montaña.»

Con esto indicado está el éxito del magno combate. Majencio, en 28 de Octubre del año 312, pasó el Tíber por un puente de barcas dividido en dos partes movilizadas, a fin de atraer a su rival sobre el puente, separar luego las dos partes y hacerle perecer sepultado en las aguas. Lejos de conseguirlo, cometió la falta de colocar sus tropas a la orilla del río, y entonces Constantino, desplegando su caballería en la margen derecha, hizo retroceder a los soldados de su contrario, el cual, al querer repasar el puente, cayó del caballo, se hundió en el fango, y allí perdió vida, corona y victoria. «La guerra estaba terminada, escribe Lactancio, Senado y pueblo recibieron a Constantino con entusiasmo indescriptible.»

Mañana acabaremos de ver la transcendencia excepcional de aquel señalado triunfo.

Un cuarto á comentarios

El "chateau" de la Ciencia

De tarde en tarde suele leerse en la prensa local la siguiente gaceta: «A noche, en el rápido, salió para Barcelona el director del Laboratorio biológico-marino de Porto-Pi, don Odón de Buen, quien había llegado á Palma anteyar, en el mismo vapor.»

Y entonces nos acordamos de la casa de los peces, que semeja un *chateau* de recreo, y de las embarcaciones al servicio de la Ciencia, que parecen balanderos de *sportman*; y damos por bien empleadas las pesetetas que la pródiga mano del Estado deja caer sobre el coquetón Laboratorio que se mira, como mujer en un espejo, en las transparentes aguas de Porto-Pi.

Las visitas del racionalista doctor, aunque sean claras y fugaces, no son baldías: sin ellas llegaríamos a olvidarnos de ese gran centro de estudios experimentales que tenemos a dos pasos de Palma. Y, en verdad, esto sería una lástima, porque, mirese por el lado que se mire, conviene volver los ojos, de vez en cuando, hacia el lindo *chateau* acurrucado bajo el alto é invariable pabellón de la Ciencia.

MADRID

La guerra

Teóricamente no hay partidarios de la guerra. En sí misma la guerra es un mal, como en sí misma la paz es un bien. El imperio de la guerra es el incendio, la desolación y la muerte. Su paso deja llanto en los ojos, ira en los corazones, cóleras tempestuosas en los espíritus. La guerra es la imposición. La guerra no es la libertad.

La paz es el concierto de las voluntades, la alianza de los corazones, el abrazo de las almas. La paz es una bella florescencia del amor. En su regazo reciben alientos las ciencias, las artes, las industrias, el trabajo. Donde hay paz las manos bendicen, las lenguas cantan, los labios sonríen, los corazones aman. Las mejores estrofas de los poetas las inspiró la paz. El canto á la guerra es el canto á los guerreros. Y en los guerreros hay que loar el sentimiento que los impulsa, el ideal que los anima, el noble interés que sirven, el irrenunciable deber que cumplen.

Desde ese punto de vista el guerrero encarna lo que hay de más espiritual en la tierra, los conceptos más nobles, las aspiraciones más levantadas. El pecho del guerrero ha sido la muralla de la independencia nacional. Con la espada del soldado se ha abierto el camino de la civilización. La estela que dejaron en los mares los barcos de guerra fué huella luminosa que signifieron después los barcos mercantes. La guerra es el dolor, pero el dolor que purifica; la guerra es el sacrificio, pero el sacrificio que redime y salva; la guerra puede causar la muerte, pero de la guerra y por la guerra han recibido muchos pueblos la vida... ¿Quién sabe si con la sangre generosa que ahora vertemos y la Hacienda que ahora gastamos no estamos tendiendo la escala por la que haya de subir nuestra amadísima España al Tabo de la gloria y de la libertad!

Miguel Peñasfort

Madrid, Enero de 1912.

El nuevo Salterio

Hemos tenido ocasión de ver un ejemplar del editado, por orden de Su Santidad, en la Tipografía Poliglota Vaticana.

Forma un tomo del tamaño de los Breviarios en cuatro volúmenes de Ratisbona, de letra muy semejante á la de éstos, de XVI + 290 + 12 páginas, de papel delgado y consistente y color tirando á agarbanzado, y de precio de tres liras ó pesetas en rústica, sin contar el cambio y los gastos de porte.

Consta de la Bula *Divino afflatu* y las rúbricas del Ordinario del Oficio divino, del Salterio nuevamente dispuesto por días y horas canónicas, de los índices de los Salmos, y del oficio especial con que el día 2 de Noviembre ha de hacerse la Conmemoración de todos los fieles difuntos.

Imposible es dar cuenta puntual de sus particularidades; pero vamos á título de curiosidad, á decir algo del Oficio de Domingo.

Maitines.—En los domingos desde 14 de Enero hasta Septuagésima, y desde 28 de Septiembre hasta 26 de Noviembre, el invitatorio es *Adoremus Dominum; quantum ipse fecit nos*; en Septuagésima, *Sexagesima* y *Quinquagesima*, *Praecoccipemus faciem Domini; et in psalmis jubilemus ei*; en los demás domingos, como en el Ordinario. Los himnos son, según los casos, *Primo die*, *Nocte surgentes*, y como en el Ordinario.

El primer nocturno tiene tres salmos: el 1, *Beatus vir*; el 2, *Quare fremurrunt*; el 3, *Domine, quid multiplicasti*.

El segundo, otros tres: el 8, *Domine, Dominus noster*; la primera parte del 9, *Confitebor tibi*; la segunda parte del 9, *Psallite, Domino*.

El segundo, otros tres: la tercera parte del 9, *Ut quid, Domine*; la cuarta parte del mismo, *Ecce ego, Domine Deus*; el 10, *In Domino confido*.

Laudes.—Como hasta ahora, con las debidas variaciones desde Septuagésima á Domingo de Ramos.

Prima.—Los salmos 117, *Confitemini, Domino* (suplido por los dos *Dominus regnavit* y *Jubilare*, cuando no se han dicho en *Laudes*) y 118 en sus partes *Beati immaculati* y *Rebibe*. El Símbolo atanasiano, en dominicas menores después de Epifanía y Pentecostés, cuando no hay conmemoración de Oficio doble ni de Octava. Varía la antífona.

Tercia, Sexta, Nona y Vesperas.—Como hasta ahora, variando antífonas.

Completas.—Como hasta ahora, omitiendo el Salmo *In te, Domine, speravi*.

Si place á nuestros lectores interesados en esta materia, podremos continuar.

De Arte

Un cuadro bíblico por D. Fausto Morell y Bellel

Nuestro distinguido amigo el señor don Fausto Morell, el aristócrata en quien tiene el arte pictórico, aquí, uno de sus más fervientes y concienzudos cultivadores, acaba de enriquecer con un bello cuadro, obra maestra de su consagrado pincel, la espléndida colección de telas que encierran las antiguas salas de su señorial morada de la calle de San Cayetano.

Hemos tenido ocasión de verlo, y quien dice ver, tratándose de obras del señor Morell, dice admirar.

Un pasaje bíblico constituye el motivo del nuevo lienzo del reputado pintor, el cual lienzo, por exigirlo así el desarrollo del asunto, es de grandes dimensiones. En el cap. XXVIII del Libro I de los Reyes (que refiere la visita del rey Saúl, á quien el Señor había abandonado, á la pitonisa de Endor para que, con sus conjuros, hiciera aparecer al difunto profeta Samuel, á quien deseaba consultar ante el inminente desquiciamiento de su poderío, con el cual había de acabar el rey David) encontró el cristiano artista un gran tema á ejecutar. Encariñose con él, hizo los estudios de observación necesarios para dar á la escena bíblica la propiedad y la vida de lo real, y cuando, después de detenida preparación, quedó fijada la visión interna del cuadro acariciado, puso manos á la obra, y en brevísimos tiempos (unos quince días) la ejecutó. Sin torturas, con la facilidad con que se hace una copia, debió de pasar á la tela lo que en el interior del artista ya había sido trazado, día tras día, con cuidadoso cariño.

En la nueva obra todo es admirable. Diganos así, á la ligera, algo sobre ella, que bien lo merece.

En primer lugar, llama la atención el maravilloso contraste de luz. Ardía era la dificultad, mas ha sido vencida triunfalmente. La choza de la pitonisa está iluminada por el rojizo resplandor del fuego que hace bullir la caldera de sus engorrosos maleficios, y esa luz de llamada contrasta maravillosamente con la de fuera, la pálidamente verde de la luna que cae sobre los campos. Admira el efecto de ambas luces sobre unas mismas figuras. Las gradaciones luminosas, perfectísimas. Todos los detalles, exactísimos. Incluso se advierte la diferencia de coloración entre la blanca nube (el vapor de agua) que surge del caldero de los conjuros y la nube, cenicienta y sucia, que arranca de los leños que arden.

Las figuras del cuadro forman dos grupos.

Uno de ellos, el de más vigor, lo constituyen la figura de Samuel, que, envuelto en blanco sudario, surge y se eleva de la tierra, y la de la pitonisa. La primera es grandiosamente majestuosa, y la segunda, de pie junto á sus utensilios, expresa vivamente la gran sorpresa que recibió la hechicera ante la aparición del difunto profeta, permitida por Dios y no producida, bien lo sabía ella, por los inútiles conjuros de la engañosa mujer. El rostro de ésta es de una expresión justa á todo serlo: el asombro no puede ser mejor interpretado. El grito de sorpresa que, según el texto bíblico, salió de la boca de la pitonisa, parece que se escapa de los labios de la figura con tanta maestría ejecutada. El humo y los vapores que flotan en la choza enlazan ambas figuras, dando unidad al grupo. Presta carácter un detalle: al pie de la mujer, un gato negro hace brillar en la sombra sus ojos fosforescentes.

El otro grupo está formado por Saúl, que oculta su realza bajo pobres ropas, para no ser reconocido, y los dos hombres que, según la Sagrada Escritura, acompañaron en su visita á la pitonisa de Endor. La actitud del desgraciado rey, muy bien escogida: la postración hállase en ella con todo su doloroso decaimiento. El momento en que el desventurado rey cae al suelo, adelantando instintivamente el brazo derecho, está interpretado muy bien, y expresa fuertemente el anonadamiento y la postración que debió sentir al escuchar, sin verle, la profética voz de Samuel anunciándole su próximo desastroso fin.

Tal es, á brochazos descrita, la nueva producción del señor Morell. Cuantos la han visto se han hecho lenguas de ella, considerándola como una obra maestra, la mejor, tal vez, de las muchas y buenas que ha ejecutado el aristócrata pintor.

El señor Morell, como se sabe, es, en Pintura, además de un consumado productor, un buen crítico. Obra que merece sinceramente su aprobación, obra que vale. Pues bien; si fuera posible separar y aislar, en el señor Morell, el crítico y el pintor, de manera que una mano no supiera lo que ha hecho la otra, se nos antoja que el primero tendría para la obra del segundo calurosos elogios. Y esto, en verdad, sería la mejor alabanza que pudiera hacerse del cuadro que ha venido á afianzar poderosamente la fama del consagrado pintor que, amable, nos ha dejado gozar de las primicias de su última producción.

Curiosidades

Árboles Ilustres

El árbol de Navidad nos recuerda otros árboles ilustres por algún motivo. No se dan, únicamente, hombres ilustres: también en el reino de las plantas pueden darse tales celebridades.

No merece ser de los últimos en gozar de los honores de una reputación distinguida el vegetal extraordinario que en el Jardín de Plantas de París recuerda la hazaña paciente de un botánico entusiasta.

Es el cedro del Líbano traído á Europa por Bernardo G. Tussieu, en 1735. Lo trajó plantado en el interior de su sombrero: originalísimo tiesto, sin duda alguna.

Piense el lector que entonces no se daban *Lusitanias* ni *Mauritanias* que recorrieron los mares con la velocidad de un expreso, y donde se encuentra cuanto Dios crió y es necesario para una travesía. Nada de eso.

El pobre Tussieu y su cedro del Líbano corrieron los más graves peligros. Y no fué el menos grave el de perecer de sed. Durante la travesía, llegó á escasear

el agua de tal modo, que fué necesario distribuirla á los tripulantes en forma lo más limitada. Mas el heroico Tussieu tuvo la abnegación de renunciar á su ración cotidiana para regar su pequeña planta, que así pudo llegar á Francia en condiciones de vivir y de convertirse en el magnífico árbol que hoy perpetúa la memoria del botánico.

CATALANAS

Políticas

(De nuestro Corresponsal)

En esta ciudad, del cargo de concejal se debe sacar mucho partido, por cuanto, para serlo, hacen los pequeños políticos *atrocidades* sin cuento.

Existe un partido en que tres meses antes de las elecciones el *leader* convoca á reunión magna para discutir en comunidad la organización de las mismas. Después de quedar acordados los medios que conviene poner en práctica para mejor *embaucar* al cuerpo electoral, el *leader* anuncia que en secretaría queda abierta la lista de los que aspiran á ir en candidatura, recordando de paso que para merecer tan alto honor es condición indispensable entregar 1.500 pesetas para gastos de elección. Media hora después los aspirantes forman cola á la puerta de la secretaría, con el bien entendido de que la mayoría de ellos son tenderos que se pasan doce horas escatimando garbanzos en el peso y aceite en la medida para ganar al final de la jornada seis pesetas mal contadas.

Cuenta Barcelona con otra agrupación política en que, para figurar en candidatura, es necesario que el aspirante se presente al jefe con cartas de recomendación de la mayoría de las personas del partido que más influencia tienen en el distrito. Ocioso es decir que hay aspirante que influye cerca del vigilante nocturno del barrio para que le recomiende al tabernero de enfrente, al objeto de que éste escriba á la cabeza más visible del partido diciéndole que el audido aspirante es un hombre muy honrado, muy trabajador y muy inteligente.

Peró lo que más demuestra lo mucho que aquí se desea una concejalía es la satisfacción que se apodera de los que empiezan y la tristeza que se nota en los que cesan en el cargo.

Estos días entran los llamados *concejales* en la Casa del Ayuntamiento raudantes de satisfacción, discurren por los salones dándose aires de personajes, forman corrillos en el salón de conferencias hablando de *magros* proyectos que ni argumentar saben, porque ignoran todo cuanto se relaciona con el funcionamiento de la complicada máquina de la administración municipal. ¿Qué puede saber un hombre que va al municipio por los votos de una multitud ignara, un hombre que aun no hace diez días no le conocían más que la familia y los camareros del café que frecuentaba?

Los que han cesado andan hoy ensimismados, pensando, sin duda, en que con el cese se les ha venido abajo todo un mundo de ventajas sociales. Algunos frecuentan aún la Casa del Ayuntamiento, y se ponen muy tristes al ver que los guardias ya no les saludan, ni los porteros se cuadrán á su paso, ni los escribientes les mimán. En el salón de conferencias se sientan en el sillón más arrinconado para que nadie vea las lágrimas que furtivamente salen de sus ojos cuando piensan que dentro unos meses ya nadie se acordará de ellos.

Forma el nuevo Ayuntamiento gente en su mayoría joven, porque a los partidos de aquí les ha dado por tomar el pelo al cuerpo electoral, haciéndole tragar jovencitos que no venden palmos más allá de sus narices.

La gente joven de los partidos avanzados se rebela muy á menudo contra los *prohombres* que ya peinan canas. Hace ocho días que se constituyó el Ayuntamiento, y los nacionalistas ya están que no pueden ver al compañero de minoría Sr. Marial. Los radicales Lladó, Figueras y algunos otros no cesan de hablar mal de Mir y Miró, que hasta hace poco fué el *niño bonito* del partido.

Probablemente, el Ayuntamiento de Barcelona se pasará todo un bienio arreglando *asuntos de familia*...

Palou Gari

Barcelona, 8 de Enero de 1912.

DIETARIOS PARA 1912

En la librería de Guasp se venden al precio de 1'25 y 2 pts. y para los suscriptores á este periódico á 1 peseta y á 1'50 respectivamente.

Noticias á granel

La Iglesia en Portugal

Paris, 7.—Noticias de Roma hacen saber que el Vaticano ha enviado un mensaje enérgico al Presidente de la República portuguesa, en que se contiene un *ultimatum* para que en un brevísimo término revoque la orden de expulsión dictada contra varios prelados.

Se advierte al Gobierno portugués, en el documento, que, de no ser atendida la indicación de Roma, la Santa Sede ordenaría la retirada de su representante en Lisboa.

Anúnciase la inmediata publicación de una carta pontificia referente á las relaciones con Portugal, y se augura para éstas un final de ruptura.

—Han llegado á Lisboa los sacerdotes de Alpiara, Chemusca, Ulme y Vallecavallos, con el fin de explicar al Gobierno su actitud dentro del actual problema religioso.

—Dice la Prensa que los carbonarios locales han sitiado la iglesia de Vallecavallos por circular el rumor de que varios conspiradores hallábanse ocultos en dicha iglesia.

—Los ministros han llamado á los funcionarios administrativos de todas las categorías que en primero de año acudieron á felicitar al Patriarca de Lisboa.

El objeto de la orden de presentación es el de exigir á tales empleados una explicación de los motivos que tuvieran para hacer la visita al Patriarca.

El déficit de las Exposiciones de Valencia

Valencia, 7.—Se ha celebrado una importante reunión en el Ateneo Mercantil, para cubrir los cargos vacantes en la Junta directiva, reelegiéndose como presidente á D. Tomás Trénor.

Asimismo se trató de las cuentas de las dos Exposiciones celebradas, resultando de aquéllas un déficit de 1.031.000 pesetas.

Un tranvía fúnebre

Paris, 7.—En Vincennes se han verificado las pruebas oficiales de un tranvía eléctrico cuyo destino será muy diferente al de la generalidad de esta clase de vehículos.

Trátase de un carruaje de grandes dimensiones, que ha de servir para conducir á la última morada los cadáveres desde varios puntos de partida.

También tiene el nuevo tranvía un departamento, donde pueden ir acompañando el cadáver los deudos del difunto y algunos invitados al sepelio.

Las pruebas dieron resultado excelente.

No tardará en ser inaugurado este nuevo servicio público.

D. Jaime de Borbón en el Vaticano

Roma, 7.—D. Jaime ha sido recibido por Su Santidad, en audiencia de despedida, para un largo viaje por África.

El Papa le ha dispensado una afectuosa acogida, encareciéndole lo infundados que son los rumores que hacen circular acerca de su salud, pues es excelente, contra lo que algunos quieren suponer.

Una limosna de 500.000 francos

Paris, 7.—En la basílica de Montmartre se ha dado un caso de piedad verdaderamente notable y digno de mención.

En dicho templo se ha presentado un caballero elegantísimo, preguntando por el capellán, M. Crepin.

Por hallarse éste ausente, recibió al visitante el segundo capellán M. Langlois.

Excusándose el caballero de no dar su nombre, se limitó á depositar en manos del sacerdote un abultado paquete, rogándole que no le abriese hasta después de haber él salido del templo.

Cuando partió el automóvil que había conducido al misterioso personaje, el capellán, á presencia de otros sacerdotes, abrió el paquete.

Este contenía 500 billetes de 1.000 francos del Banco de Francia, y unida á ellos una nota manuscrita, que decía: «Donativo para la obra del Voto Nacional».

No ha podido averiguarse la procedencia de tan magnífico regalo.

El servicio obligatorio

Aunque muchos han supuesto que ahora iba á ser nuevamente discutida la ley del servicio militar obligatorio, esto es inexacto.

Lo que hará el Gobierno, tan pronto como se abran las Cortes, es dar cuenta del uso que ha hecho de la autorización que se le ha concedido en la ley de bases aprobada.

Claro es que, de continuar la guerra en África, el Gobierno se apresurará á llevarla á la práctica, si bien desea, principalmente, que el ejército nacional que pelea en Melilla, se prolongarse las operaciones, sea substituido por fuerzas indígenas, organizadas debidamente, y por fuerzas voluntarias.

Esto tiene que hacerse paulatina y

Información

sucesivamente; pues, aunque muchos lo desean, no se pueden improvisar estas unidades.

Desmintiendo un rumor

Valencia.—El general Echagüe ha desmentido que la llegada de buques de guerra esté relacionada con la próxima ejecución de los condenados por los sucesos de Cullera.

Se atribuye el rumor a la presencia y viaje de los guardacostas.

Añadió el general Echagüe que, en el caso de efectuarse la ejecución, no serían los buques necesarios, pues cuenta con bastante tropa para garantizar el orden.

Un discurso del Presidente del Consejo de Francia

París, 7.—M. Caillaux, que ha presidido el banquete organizado en su honor por los «azules de Normandía», ha pronunciado a la hora de los brindis su anunciado discurso, en el que expuso la situación parlamentaria y expresó la confianza de que el Senado aprobará sin tardanza el acuerdo franco-alemán.

Añadió que el Gobierno invitará a la Cámara a realizar una política nacional que tienda a asegurar completamente la defensa y, por consiguiente, la seguridad del país, a hacer que imperen el orden y la disciplina y a votar la ley llamada de defensa laica.

Dijo que el Gobierno, por su parte, procurará dirigir los esfuerzos pecuniarios del país hacia el mejoramiento del armamento nacional.

Manifestó que, si hay que felicitarse de la buena colocación de los valores en el exterior, conviene prevenirse contra la desproporción que sería fácil que se estableciera entre aquéllos y el empleo de capitales en el interior, siendo preciso que, sin continuar violentamente el movimiento de expansión que está en la naturaleza

de las cosas, todas las fuerzas productivas del país colaboren estrechamente al desenvolvimiento del mismo.

La guerra italo-turca

«Le Petit Journal» dice saber, por conducto fidedigno, que dos personajes, uno italiano y otro turco, han celebrado una conferencia en la que se trató de la posibilidad de entrar en negociaciones precursoras de la paz.

Parece ser que como base de acuerdos futuros Turquía cedería totalmente a Italia la Tripolitania y la Cirenaica a cambio de una indemnización de guerra a Turquía, conservándose la soberanía mahometana en la parte religiosa de las regiones que se ceden.

Viena, 7.—Llegan rumores de que el nuevo Gobierno turco firmará en breve la paz con Italia.

Pero no se cree en Austria que esto sea posible sin grandes reservas, porque la situación interior del Imperio es muy intranquila y varía en cuanto a las diversas tendencias que se observan al juzgar la guerra actual.

Roma, 7.—Se calculan en 1.880 hombres los muertos habidos en el Ejército italiano desde el comienzo de las operaciones.

A esa cifra hay que sumar las bajas producidas por heridas o enfermedades, que ascienden a más de 3.000.

En la actualidad son pocos los heridos y los enfermos que no se encuentran ya restablecidos.

La revolución china

Shanghai, 7.—El Presidente de la República ha comenzado a dictar acuerdos en su nuevo cargo. Quiere dejar memoria de su mando, implantando reformas que tiendan a establecer en China el mismo nivel de civilización que en las naciones europeas y americanas.

Uno de sus primeros decretos ordena la adopción del calendario europeo, con la cual desde ahora los chinos abandonarán su cómputo de tiempo para contar éste por el mismo sistema que los españoles, franceses, etcétera, etc.

San Petersburgo, 7.—Comunican de Kharbins que el jefe de la guarnición de Zhikha ha recibido orden de la Corte de Pekín para que amueble convenientemente una mansión, destinada al Emperador y a su familia.

Se le ordenó asimismo que organice una guardia mongola especial.

Por estos detalles se cree que la familia imperial proyecta salir de Pekín, refugiándose en la expresada ciudad.

Londres, 7.—Ha sido concedido a la ciudad de Nankin el título de capital de la nueva República.

Casetas de madera

Se venden

Casi todas las que sirvieron para Fielatos y Resguardos en las entradas de esta ciudad y de Santa Catalina.

Informarán en la Administración de Consumos, Calle de la Concepción, número 32.

FLORS DE TARDOR

POESIES DE

ANTONI GELABERT Y CANO

ab prólech de Mn. Llorens Ribes

Mestre en Gay Saber

De venta: a la librería d'En Guasp, Morey, 6.

PREU: 1^o PESSETAS

Legionarios de la Buena Prensa

Coro 20. (Sóller)

Laureada

D.ª Concepción García

De fls

D.ª Isabel Planas

» María Rullán

» Juana M.ª Miquel

» Ana Frau

» Antonia Ferrá

» Margarita Frontera

» Antonia Oliver

» María Muntaner

» Margarita Pizá

» Margarita Ballester

Coro 21. (Sóller)

Laureada

D.ª Ana Rullán Paig

De fls

D.ª Margarita Paig

» Margarita Rullán

» Margarita Pizá

» Magdalena Soler

» Catalina Mayol

» Antonia Paig

» María Miró

» María Esteva

» María Bauzá

» Margarita Frau.

DE LA PROVINCIA

MALLORCA

La Puebla, 7 de Enero de 1912

La Congregación Mariana de jóvenes de esta villa, con pompa y admiración de todo el vecindario, celebró su fiesta patronal con una comunión general, a la que asistieron unos 400 congregantes. En la Misa mayor, en que predicó el Rdo. D. Vicente Frau, cat

drático del Seminario, se cantó la Misa de Ravanello, la que dirigió con maestría nuestro Prefecto de música, el distinguido joven D. Juan Siquier. Por la tarde hubo la procesión de congregantes, solemnizada con la banda de música que dirige el joven congregante don Antonio Rian, en la que tomaron parte, además del crecido número de congregantes locales, representaciones de Poll-nsa, Campanet, Muro y Bóger. Resultó la admiración de todo el pueblo.

En la velada literario-musical celebrada en el salón de actos de nuestra Congregación, tan bien adornado que mereció el aplauso de todos los que le visitaron, además de haber diálogos y monólogos, todos muy aplaudidos, habló nuestro Vice-Director, don Juan Aguiló, leyendo la Memoria de la Congregación, que fué muy aplaudida. Le siguió en el uso de la palabra don Miguel Durán, que recitó una poesía, y el joven don Jerónimo Pons, Acólito de Sóller, que demostró ser un predestinado a regenerar de la prensa católica, estando muy acertado. Después se levantó don José Pont Arbós, quien mereció justos y generales elogios, y a quien, en nombre de todo el pueblo, saludó. Siguió don Miguel Crespi, presidente de nuestra Congregación, quien, por su memoria feliz, su entusiasmo y buen decir, fué muy aplaudido y admirado de todos.

Terminó el acto con el discurso de nuestro Párroco y breves palabras de nuestro Alcalde, don Rafael Torres, mereciendo ambos aplausos generales.

—El día 31 del pasado Diciembre pasó a mejor vida nuestro compañero de Congregación don Rafael Garriga Balle, al que acompañaron hasta su última morada y desfilaron ante su cadáver más de cien jóvenes congregantes. (R. I. P.)

Reciba su familia la expresión de nuestro pésame.

Un Congregante

San Juan, de 7 Enero de 1912

Hace algunos días tuvieron lugar en ésta las pruebas de la nueva trilladora inventada por el fabricante D. Juan Riutort, quien, para contentar los deseos de muchas personas que no pudieron asistir a las primeras realizadas hace unos meses en Esporlas, tuvo a bien ahora repetir las en esta población.

El número de personas que han venido de muchos pueblos de la isla para presenciar el funcionamiento de dicha máquina ha sido verdaderamente extraordinario, prueba bien manifiesta del vivo interés que tal invento ha despertado por doquiera.

Las pruebas fueron completamente satisfactorias. Así lo oí significar a la mayor parte de los asistentes. La máquina, en medio de su sencillez, hace un trabajo tan excelente como la mejor trilladora extranjera, a pesar de que su coste es muchísimo más reducido, pues no pasará de unas dos mil pesetas.

Después de las pruebas, los asistentes fueron obsequiados con pastas y licores. Hablaban los Sres. Oliver, Presidente de la Caja Rural de ésta, y el Sr. Torres, del Sindicato agrícola de La Puebla, dedicando justos elogios a la nueva máquina y felicitando por su pensamiento al Sr. Riutort.

Los asistentes se separaron plenamente satisfechos de la labor de la trilladora, anagrandando grandes éxitos para el inventor y para la agricultura mallorquina.

Sant Llorens des Cardassar, 7 Enero

—La niña María Femenias Rosselló (Campius), de 10 años de edad, estando calentándose, el fuego prendió en sus vestidos, resultando con quemaduras en gran parte de su cuerpo.

—Se ha celebrado, con gran solemnidad y asistencia de todo el pueblo, el funeral por el alma de nuestro amigo D. Pedro Vicens Bordoy, que por espacio de 21 años ha sido el médico de esta villa.

Corresponsal

EN LA CASA DE LA VILLA

Instalación de un motor
Don Gaspar Alomar Femenia ha solicitado permiso a la Alcaldía para instalar un motor eléctrico de tres caballos de fuerza en la casa número 68 de la calle de la Concepción, al objeto de destinarlo a la elevación de aguas.

El expediente instruido al efecto se halla expuesto al público, a efectos de reclamación, en la secretaría del Ayuntamiento.

Comisiones

Ayer se constituyó la nueva Comisión de Obras y Empedrados.

Se acordó nombrar presidente de la misma a don Felipe Fuster de Puigdorff, y vice-presidente a don Guillermo Dezcarral.

También acordó celebrar una sesión semanal: los martes, al medio día.

—Al objeto de constituirse, se hallan convocadas:

Pra hoy, las Comisiones de Fomento y Beneficencia, y Gobierno y Política; para el jueves, la de Alumbrado, Bomberos y Reemplazos; y para el viernes, la de Ensanche y Murallas.

La glosopeda

El señor Alcalde nos manifestó ayer que, en vista de que en Barcelona existe la glosopeda, ha dispuesto que dos veterinarios municipales acudan diariamente a la llegada de los vapores correos procedentes de la Ciudad Condal, al objeto de evitar la introducción de dicha enfermedad.

—Por la Dirección general de Sanidad se ha dispuesto que el Inspector provincial de Higiene pecuaria gire una visita de inspección a los predios donde existe la glosopeda.

En la Escuela Superior de Comercio

Desde el día 8 al 18 del actual estará abierta en la Secretaría de esta Escuela, de 10 a 1 de la mañana, la matrícula oficial de la clase de Árabe vulgar con carácter de ordinaria.

La enseñanza del Árabe vulgar se cursará libremente y se dividirá en dos años de lección diaria, con carácter exclusivamente práctico, completándose en el último por el mismo Catedrático con el estudio geográfico, político y económico del Imperio de Marruecos.

Los expresados estudios se considerarán como asignaturas de ampliación para los que hayan obtenido el grado de Profesor mercantil, y a todos los que terminen con aprovechamiento los dos cursos se les expedirá por la Dirección de la Escuela correspondiente una certificación en forma de diploma, haciendo constar las calificaciones alcanzadas en cada año, tanto en lo que al Árabe se refiere como en la parte geográfica que se indica.

Se abonarán por derechos de matrícula en cada curso 15 pesetas y 250 por los correspondientes a examen, de conformidad con lo dispuesto en el art. 71 del Real decreto de 22 de Agosto de 1903.

Noticias militares

Cria caballera y remonta.—Se ha dispuesto que la R. O. de 4 de Mayo de 1905 (D. O. número 54), relativa a la forma en que por las unidades del Ejército han de justificarse las bajas de ganado por muerte e inutilidad, y al procedimiento que ha de seguirse para las propuestas de derecho, queda modificado en el sentido de que, en lo sucesivo, sólo se proceda a un desecho en el mes de Abril de cada año, en vez de hacerlo trimestralmente como en la citada R. O. se disponía.

Ascensos.—Ha ascendido al empleo inmediato superior el primer teniente de Infantería del regimiento de Mahón D. Francisco Mercadal Montanari.

El Auxiliar de tercera clase de oficinas militares con destino en esta capitania general D. Pedro Saleado Gelabert, ha sido ascendido a Auxiliar de segunda.

Instrucción.—Se ha dispuesto que las prácticas establecidas por la Real Orden de 19 de Febrero 1909 (C. L. número 54) para los farmacéuticos segundos de nuevo ingreso en el Cuerpo de Sociedad militar, las verifiquen los nombrados por R. O. de 29 de Diciembre último (D. O. número 290) en la forma que previene la de 19 de Mayo de 1911 (D. O. número 109); teniendo

de duración desde el día 15 del corriente al 29 de Febrero próximo.

Cita.—El Gobierno militar de esta plaza interesa la presentación en el mismo de los señores fefes y oficiales que se encuentran en situación de excedentes y reemplazo con objeto de autorizar sus hojas anuales.

Estadística

Defunciones.—Día 1.º.—María Salamanca Serra, 3 años, Massanet, gastro enteritis; Lorenzo Homar Maura, un mes, Hospital; Pedro Brano Palmer Homar, casado, 65 años, La Soledad, gástrica; Gabriel Vidal Bibiloni, 11 meses, San Lorenzo, 69, bronco neumonía, y Pilar Vaquer, viuda, 64 años, San Pedro, 12, cardiopatía.

Día 2.—Miguel García Salas, casado, 68 años, Hospital, asistolia; Juan Bember Felin, 19 días, Olmos, 122, debilidad; Juana Amengual, viuda, 63 años, Montesión, 5, cardiopatía; Catalina Gordiola Manera, soltera, 31 años, Victoria, 8, supuración pulmonar; y Francisca Briñón Busquets, viuda, Berard, 22, bacterio esclerosis.

Día 3.—Antonio Torres Mari, casado, 80 años, Hospital, debilidad; Bartolomé Mir Bestard, casado, 65 años, Hospital, bronquitis crónica; Catalina Ordinas Castell, viuda, 80 años, San Magi, 142, bronquitis; y Juana María Pastor Salas, San Pedro, 10, arterio esclerosis.

Día 4.—Ninguna.

Día 5.—Bernardo Fiol Santamaría, 13 meses, Apuntadores, hemorragia cerebral.

Día 6.—Magdalena Salas Jaume, viuda, 80 años, Ca'n Capas, hemorragia cerebral.

Día 7.—Catalina Valcaneras Borrás, viuda, 73 años, Hospital, debilidad senil; y Bartolomé Monjo Serra, soltero, 73 años, Hospital, aristolia.

Sobre Jovellanos

Tiempo hace que tenemos en cartera varias noticias acerca del Centenario del ilustre polígrafo y la manera como se piensa conmemorarlo en Mallorca; pero el deseo de poder darlas con carácter definitivo nos había contenido de lanzarlas a la publicidad.

En primer lugar, debíamos decir a nuestros lectores que la Real Sociedad Económica de Amigos del País proyecta la celebración de un acto literario de importancia, y que, al efecto, su Director y su Vice-Director invitarán a contribuir a él a varios conocidos amantes de nuestra cultura, quienes aprobaron el proyecto y prometieron trabajos de alguna cuantía: entre ellos los M. I. Sres. D. Antonio María Alcover y don José Miralles, el R. P. Manuel F. Miguélez y los señores don Miguel S. Oliver y don Juan L. Estelrich. Como todavía se espera respuesta de otros invitados, omitimos puntualizar los temas escogidos, de los cuales recordamos algunos, como: Jovellanos arqueólogo, pedagogo y literato, su carácter moral, etc.

Luego, habríamos de hablar del propósito de publicarse, por cuenta de la Excmo. Diputación Provincial, una serie de documentos jovellanistas inéditos, por una Comisión compuesta del M. I. Sr. Alcover, el P. Miguélez, D. Pedro Sampol y Ripoll y D. Jerónimo Amengual y Oliver, quienes celebraron ayer tarde una reunión, en casa del primero de ellos, tomando trascendentales acuerdos. La colección será espléndida, y para ella el P. Miguélez ha realizado investigaciones felicísimas que darán por resultado la divulgación de cartas familiares de Jovellanos poseídas por el diligente bibliófilo Sr. Sampol, de otras que ilustran sobremanera la historia de la Guerra de la Independencia y las Cortes de Cádiz y ha facilitado la Excmo. Señora Marquesa Viuda de la Cenia, y de toda la documentación oficial desde la entrada del egregio patriota en esta Isla hasta su salida de la misma, que el docto religioso agustino está copiando, merced a atenciones amabilísimas, en el Archivo de la Capitanía General.

Pero de todo esto iremos dando menuda cuenta a medida de irse desarrollando tales laudables proyectos. Por ahora, basta saber a los lectores que Mallorca no será ingrata con Jovellanos, y que CORREO DE MALLORCA, que fué el primero en dirigir una excitación para conmemorar el centenario del sabio gijonés, no tendrá en olvido este importante asunto.

DEL MAR

Entradas.—Esta mañana han llegado los vapores correos «Lulio» y «Rey Jaime II», procedentes de Ibiza y Barcelona, respectivamente.

Salidas.—Esta mañana, a las siete, ha emprendido viaje para Cabrera el vapor correo «Ciudad de Palma», el cual estará de regreso en este puerto por la tarde, a las cinco.

A causa del temporal, ayer tarde el vapor correo «Mallorca» aplazó su salida para Valencia para hoy a la hora de itinerario.

Hoy es esperado en este puerto, procedente de Mahón, el vapor correo «Monte Toro», el cual debía llegar ayer, no haciéndolo a causa del mal tiempo.

Esta noche, a las diez, saldrán para Barcelona e Ibiza los vapores correos «Rey Jaime II» y «Lulio», respectivamente.



	Paquetes	Pastillas	Pesetas
1.ª marca: Chocolate de la Trapa	400 gramos.	14, 16 y 24	1'25, 1'50, 1'75 y 2'00
2.ª marca: Chocolate de Familia	400	14 y 16	1'50, 1'75, 2' y 2'50
3.ª marca: Chocolate económico	350	16	1 y 1'25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastian.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca en embalaje. Se hacen tareas de despacho desde 50 paquetes al detall, principales Ultramarino

Grandes Almacenes S. JOSÉ

GRAN BARATURA

Por final de temporada

Don Bartolomé Vanrell Camps

Médico-Cirujano

Participa a su clientela y al público en general que su gabinete de electricidad y rayos X queda abierto, los lunes, jueves y sábados desde las 11 de la mañana a las 12 de la tarde, calle del Mirador, núm. 3-2.º, Palma.

Los jabones líquidos antisepticos

HELIOSAN

Medicinales y de Tocador

y las jaboneras automáticas

BOSCH Y ALCOVER

Se encuentran de venta en todas las Perfumerías: La Unión, Perfumería Inglesa, La Oriental, Perfumería del Teatro, Canals, El Japon, El Alba y en farmacias: Rover, Valencuela, Alcib, Centro Farmacéutico, Palou, Alcib y otras; y en las ferreterías de Viuda de José Juan, Obrador y Casanovas y Gabriel Buades

Los panaderos

Siguen practicándose gestiones para que lleguen a un arreglo los patronos y obreros panaderos.

Los obreros, como se sabe, reclaman la jornada de diez horas, y los patronos están dispuestos a conceder la de doce, si bien nos dijo ayer el Gobernador que, según cree, los patronos llegarían hasta a conceder la jornada de once horas.

En lo que parece que no se puede llegar a un acuerdo es en lo referente a la hora de entrada al trabajo, pues mientras los patronos dicen que éste debe efectuarse de siete a doce de la noche, los obreros sostienen que debe hacerse de siete a nueve de la noche.

Para tomar acuerdos definitivos, el gremio de obreros panaderos celebrará el próximo domingo una reunión, habiéndose manifestado al Gobernador que en ella, caso de que la contestación de los patronos no haya sido satisfactoria, se acordará no acudir ya por la noche al trabajo.

Disparo en Ibiza

Robo frustrado

En el Gobierno civil se recibió ayer una comunicación de la Benemerita del puesto de San Juan Bautista (Ibiza), dando cuenta de haberse presentado en aquella casa-cuartel el vecino de la parroquia de San Lorenzo Juan Mari Roig, quien denunció el siguiente hecho:

Estando por la noche en la cocina de su casa, oyó a corta distancia un disparo. En seguida salió de su morada, encontrando a su hijo Miguel Mari Tur, el cual le dijo lo siguiente: «Hallárame yo arreglando mi cama cuando vi salir de la habitación a un hombre que llevaba la cara tapada, el cual, al encontrarse a la entrada de la casa, hizo un disparo contra mí. Después vi que me habían suscitado cien pesetas en plata que estaban envueltas en un trapo y guardadas en una cómoda».

Según añadió el denunciante, dicho dinero fué encontrado en el campo, junto a su casa.

La Guardia civil, no obstante las activas pesquisas practicadas, no ha podido dar con el autor ó autores del hecho.

El Juzgado entiende en el asunto.

Notas de sociedad

De viaje

A bordo del rápido «Rey Jaime II», han llegado hoy a esta ciudad procedentes de Barcelona, D. José Alcover, D. José Pibernat, D. José Aguiló, D. Abel Matutes, doña Amelia y doña Luisa Ruiz, D. Enrique Picón, D. José Cotoner, D. José Fuster y don Antonio Bonñín.

También ha llegado D. Alejo Corbella.

Visita

El presidente de la Diputación provincial, Sr. Barceló, estuvo ayer en el despacho de la Alcaldía al objeto de devolver la visita que le hizo el Alcalde al posesionarse de su cargo.

El General Weyler

Al objeto de asistir al entierro y funerales de la distinguida señora doña

María M. Granada de Amer, ha llegado hoy a esta ciudad el Capitán General de Cataluña, Don Valeriano Weyler.

Fallecimiento

En la tarde de ayer, falleció en la paz del Señor la distinguida y virtuosa señora doña María M. Granada de Amer.

Su muerte, que hacía presentir dolorosamente el estado de gravedad en que había entrado, desde hacía algunos días, la finada, ha sido verdaderamente sentida por cuantas personas conocían a ésta, porque no era posible conocerla sin apreciarla.

Dama virtuosa, dotada de un carácter de loablemente afable y bondadoso, deja en el hogar el gran vacío que sigue a la desaparición de la esposa amante y la madre ejemplar, y en cuantos la trataron esa dolorosa impresión que causa la pérdida de las personas que por sus cualidades se hace querer de todos.

Ellevamos al Señor una ferviente oración por el alma de la difunta.

Y enviamos, contristados, a la familia de la finada, especialmente a su afligido esposo don Bernardo Amer, a su distinguida y virtuosa hija doña Vicenta Campos y a su hijo político don Luis Pascual y Bauzá la expresión sincera de nuestro sentidísimo pésame.

Al cerrar esta edición se te celebrando, en la iglesia de Santa Eulalia, solemne funeral por el alma de la llorada dama. Asiste al acto numerosísima concurrencia, prueba de las muchas simpatías y relaciones que gozaba la finada y goza su distinguida familia.

Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—San Higinio, papa y mártir.

Cuarenta Horas.—Concluyen en las Hermanitas de los Pobres en sufragio de las almas del Purgatorio: Exposición a las cinco y tres cuartos; a las diez y media Oficio; por la tarde a las seis Rosario, sermón por el Rdo. don José Auba, Pro., y solemne reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En la Catedral Basílica, empezará la novena dedicada a San Sebastián, patrón de Palma, durante la misa de las ocho, con meditación.

En San Jaime, se hará la misma novena al anochecer, con meditación.

En San Juan, igual novena a las siete y media de la mañana.

Visita.—A Nuestra Señora del Paig, en San Jaime.

A LOS MARINOS

En la Librería de Guasp, calle de Morey núm. 6, se halla de venta la obra «Inscripción Marítima», indispensables para todos los marinos

Sueltos y noticias

Exámenes de Bachiller.—El lunes día 15 del corriente tendrán lugar, en este Instituto, exámenes del grado de Bachiller, para los alumnos que lo soliciten antes de dicha fecha.

Armas prohibidas.—La guardia civil del puesto de San Juan Bautista (Ibiza) ha denunciado a dos sujetos por usar armas prohibidas. El Gobernador les ha multado con 5 pesetas a cada uno.

Ayuntamiento que no se constituye.—Por falta de mayoría absoluta, no ha podido constituirse el Ayuntamiento de Santa Eulalia (Ibiza).

Sociedad disuelta.—Se ha disuelto la Sociedad de socorros mutuos «El Auxilio Sineuense», de Sineu.

Vacante.—Hállase vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Manacor, dotada con el haber anual de 1.750 pesetas.

Los aspirantes á ella deberán dirigir sus solicitudes, debidamente documentadas, á la Secretaría de aquel Ayuntamiento en el término de quince días.

Insultos.—En la calle del General Barceló un carretero insultó á un guardia municipal. Se ha dado conocimiento del hecho á la Alcaldía.

Vaca tuberculosa.—Ha sido conducida al muladar, por orden de la Alcaldía, una vaca tuberculosa que fue decomisada en el Matadero por los veterinarios municipales.

Beneficiado.—El Rdo. Sr. D. Bernardo Salas y Seguí recibió la institución canónica de su nueva prebenda. A las once se ha reunido el Ilmo. Cabildo para tratar de la toma de posesión.

La Granja Agrícola.—Ayer tuvimos ocasión de hablar con el Presidente de la Diputación, Sr. Barceló, respecto á la Granja Agrícola.

Nos dijo que la Diputación estaba pendiente de la aprobación del Gobierno para comenzar el emplazamiento del nuevo centro.

Nos indicó que en el seno de la Diputación existen vehementes deseos de que la proyectada Granja Agrícola se convierta en realidad.

Instancia.—D. Sebastián Llompart ha dirigido una instancia al Gobernador civil pidiendo autorización para apalar el derribo del almacén que posee en el contra-muelle de Palma.

Reyerta en Ibiza.—Días atrás, en San Juan Bautista (Ibiza), un sujeto sostuvo una fuerte reyerta contra dos hermanos, por antiguos resentimientos que existían entre las familias de uno y otros.

Uno de los dos hermanos resultó de la contienda con el dedo pulgar de la mano derecha lastimado, y su contrario con varias heridas leves en la cabeza.

«Esperantista Klubo Palma».—Ayer se reunió la junta general de la Sociedad «Esperantista Klubo Palma» para proceder á la renovación de cargos de la mitad de la Junta Directiva, quedando ésta constituida en la siguiente forma:

Presidente, D. Gabriel Alomar Ferragut; Vice-presidente, D. Bernardo Rebasas; Secretario, D. Mateo Bosch Sansó; Vice secretario, D. Juan Aguiló Valentí; Tesorero, D. Francisco Barceló Caimari; Bibliotecario, don Pablo Vidal; Vocales, D. Bartolomé Font, Pbro., D. Antonio Giménez y D. Narciso Bofill.

Vinos de mesa.—El representante en esta capital de las bodegas Alella Vinícola, de Alella (Cataluña), nuestro amigo D. Pedro Balla, nos ha obsequiado con varias muestras de vinos de mesa.

Dichos vinos, embotellados en lujosos envases, resultan muy finos al olfato y agradables al paladar. Agradecemos la atención.

Bursátiles

Table with financial data including 'BOLSA DE MADRID' and 'VALORES LOCALES' with columns for item names and prices.

Conferencias telegráficas

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

Desde Madrid El proceso de Cullera ante el Supremo

Madrid, 9 (16'00)

Continúa la vista.—Discurso del señor Sol y Ortega

Á las diez y cuarto ha continuado la vista, ante el Consejo Supremo de Guerra, de la causa instruida contra los procesados por los sucesos desarrollados en Cullera en el mes de Septiembre último.

En la Sala en donde se celebra la vista hay escaso público.

El Presidente del Tribunal, una vez abierta la sesión, ha concedido la palabra al abogado y senador lerrouxista Sr. Sol y Ortega, encargado de la defensa de los procesados Juan Gregori y Adolfo Salom.

El Sr. Sol y Ortega empieza su informe negando que los sangrientos sucesos de Cullera tuvieron, ni por asomo, carácter político, atribuyéndolos á la huelga general que había estallado en varias provincias de España unos días antes.

Califica de inoportuna y temeraria la presencia del Juez asesinado en el lugar donde estaban los manifestantes, sin las precauciones y medidas que el caso requería, y coincide con lo dicho por los defensores Sres. Barriovero y Álvarez (don Melquiades) al sostener que en el proceso debía entender la jurisdicción ordinaria.

El Sr. Sol y Ortega sostiene que no existen pruebas para condenar á su patrocinado Gregori, y mucho menos para condenarle á la pena de cadena perpetua, y censura duramente el que la Benemérita instruyera atestado contra los procesados cuando ya intervenía en el asunto el Juzgado, lo que —dice—fué invadir las funciones de éste.

El defensor considera que las circunstancias que concurren en Gregori son las mismas que concurrían en el Manent, á quien el Fiscal, en el Consejo de Cullera, retiró la acusación. A mi defendido —añade— se le condenó por el citado Consejo por propia confesión, que hizo obligado por las circunstancias y la que no ha podido ser comprobada; y recuerda al Tribunal que Gregori carece de antecedentes penales.

Refiriéndose á su otro defendido, el Salom, señala las contradicciones que se notan en las diferentes declaraciones prestadas por el procesado, achacándolas á los malos tratos de la Benemérita, y afirma que el Salom no podía intervenir en los sucesos de Cullera por hallarse el día de autos en el pueblo de Tabernes de Valldigna, y pide que se una al escrito de defensa la carta de varios vecinos de aquel pueblo en que así lo afirman.

El Sr. Sol y Ortega termina su alegato afirmando que los Alcaldes de Sueca y Cullera no resignaron el mando ni publicaron bando alguno declarando el estado de guerra en dichos pueblos, y pide que se anule la sentencia dictada contra sus defendidos y que éstos sean juzgados por los Tribunales ordinarios.

Los defensores de Cabannes, Sbert y Casat

Los capitanes señores Montilla, Latorre y Pellicer, defensores de los procesados Cabannes, Sbert y Casat, respectivamente, solicitan la absolución de sus defendidos, ó, en el caso de que se les condene, que el Tribunal, en su sentencia tenga benevolencia con ellos.

Discursos de Pi y Arsuaga y Emiliano Iglesias. Los abogados señores Pi y Arsuaga é Iglesias (Emiliano), encargados de la defensa de los procesados Ben y Jover, respectivamente, en sus discursos, coinciden en muchos puntos expuestos por el señor Sol y Ortega, solicitando del Tribunal que dicte sentencia en justicia.

Se suspende la vista. Terminada la defensa de estos dos últimos procesados, el Presidente del Tribunal suspende la vista hasta esta tarde, á las cuatro.

Madrid, 10 (1'00)

Se reanuda la vista. Á las cuatro de la tarde se reanuda la vista. Asiste numerosa concurrencia.

La defensa del Montaner

El Sr. Menéndez Pallarés defiende al procesado Montaner. Consigna que su patrocinado pertenecía al Círculo conservador, «siendo, por lo tanto, —añade— ajeno á las conspiraciones».

Termina solicitando un veredicto absolutorio para su defendido.

La defensa del Manent

El capitán señor García está encargado de la defensa del procesado Manent.

Después de aducir pruebas para demostrar la inculpabilidad de su defendido, solicita para éste un veredicto de inculpabilidad.

Indisposición.—Suspensión momentánea.

El consejero ponente señor Pola sufre una ligera indisposición.

Por este motivo se suspende momentáneamente la sesión.

Se reanuda á la media hora de suspendida.

Rectificación del Fiscal

El Ministerio fiscal hace uso de la palabra para rectificar.

Rebate los argumentos aducidos por los defensores para demostrar la plena culpabilidad de los procesados.

Insiste en pedir la absolución de los procesados Manent y Montaner, por falta de pruebas.

Rectificación de las defensas

Después del fiscal, rectifican solamente los defensores Sres. Barriovero, el capitán Lázaro, D. Emiliano Iglesias, el capitán Alegre y D. Melquiades Álvarez.

Suspensión

Luego se suspende la sesión.

Son las siete y media de la noche.

Para deliberar

Hoy, miércoles, á las once de la mañana, se reunirán los Consejeros para deliberar.

La guerra en Melilla

Madrid, 9 (16'00)

El general Aldave

Melilla.—El Capitán general de Melilla, señor Aldave, al llegar á Zeluán, inspeccionó la Alcazaba, marchando después á Bugueñica al objeto de revisar las fuerzas allí destacadas.

Consejo de guerra contra un policía indígena.—El Fiscal pide la pena de muerte

Melilla.—Á las cuatro de la tarde terminó el Consejo de guerra sumarisimo contra un indígena llamado Ben Hamed, perteneciente á la policía, encausado por haber tratado de huir de la policía con un fusil, disparando contra sus perseguidores.

El Consejo estuvo presidido por el coronel señor Aleaño.

El Fiscal pidió la pena de muerte para el procesado.

El general Larrea

Melilla.—Se ha dispuesto que el general Larrea se encargue de los territorios de Quebdana y Wlad Setud, mandando la división que se organizará con las fuerzas recién llegadas.

Tranquilidad

Melilla.—El día ha transcurrido en completa tranquilidad.

Embarque para Melilla

Málaga.—A bordo del vapor «Barceló» ha marchado á Melilla el general Jordana, quien va á posesionarse de la Jefatura de Estado Mayor de aquella plaza.

En el mismo vapor han marchado también varios jefes y oficiales y 220 soldados de distintos cuerpas.

Crédito de 25.000 pesetas para las víctimas de Melilla

Valencia.—El Ayuntamiento de esta capital ha aprobado un crédito de 25.000 pesetas con destino á los soldados valencianos heridos en la guerra de Melilla y á las familias de los muertos.

Madrid, 10 (1'00)

Más del Consejo de guerra contra un soldado indígena.—Se le comunica la hora del fusilamiento

Melilla.—Comunican de Melilla que ya se ha cumplido la sentencia de muerte dictada en el Consejo de guerra sumarisimo, de que ya hemos dado cuenta, contra el soldado de las fuerzas regulares indígenas Ben Hamed. El reo durmió tranquilamente durante la noche. Al levantarse se le comunicó que á las doce se le fusilaría. Al recibir esta noticia, Ben Hamed se inmóvil.

Traslado del reo.—El cuadro.—Cumplimiento de la sentencia.—Desfile ante el cadáver.—Impresión

Melilla.—Desde Zeluán fué trasladado el reo Ben Hamed á la posición de Busdar, custodiado por fuerzas indígenas, un batallón del Regimiento de Borbón y un escuadrón de caballería.

Formado el cuadro por las tropas, cumplióse la sentencia á las doce. Después del fusilamiento, desfilaron ante el cadáver las fuerzas indígenas, vivamente impresionadas.

Donativo del Obispo de Sión para los heridos de Melilla.—Reparto del mismo

Melilla.—Se han recibido mil pesetas, que ha enviado el Excmo. señor Obispo de Sión, para ser repartidas entre los heridos en la campaña.

El Teniente Vicario castrense de esta plaza ha efectuado el reparto.

Tiroteo.—Salida de fuerzas de Zeluán.—Sin novedad en nuestras filas.—Bajas del enemigo

Melilla.—Ayer tarde un grupo de moros tiroteó los contingentes de moros amigos que se hallaban acampados cerca de Zeluán.

De esta posición salieron fuerzas que dispararon al enemigo.

A las seis de la tarde regresaron todas las fuerzas á Zeluán.

No ocurrió ninguna novedad á nuestras tropas. Los moros tuvieron algunas bajas.

Escuadrones de Alfonso XII á Busdar.—Otros moros desertores. Detención de uno de ellos.—Se le someterá á juicio sumarisimo

Melilla.—Dos escuadrones del Regimiento de caballería de Alfonso XII han marchado á la posición avanzada de Busdar.

Otros dos moros, pertenecientes á las fuerzas regulares indígenas, han desertado.

Uno de ellos ha sido detenido. Se le someterá á Consejo de guerra sumarisimo.

La Reina doña María Cristina recibe á la madre del capitán Segura

S. M. la Reina doña María Cristina ha recibido en audiencia á la señora doña Elena Lacombre, madre del capitán don Manuel Segura, muerto en la campaña de Melilla.

Se concederá á la infortunada madre la pensión anual de 1.250 pesetas mientras dure la carrera de su hijo menor.

Política

Madrid, 9 (16'00)

Las negociaciones franco-españolas

El Presidente del Consejo de Ministros, señor Canalejas, nos ha confirmado á los periodistas que en el Consejo de Ministros que debe celebrarse esta tarde se hablará de las negociaciones franco-españolas.

Anunciase que el viernes ó el sábado próximos el Ministro de Estado y los Embajadores de Francia y de Inglaterra en España volverán á reunirse para continuar las conversaciones que España y Francia tienen entabladas sobre la cuestión de Marruecos.

Canalejas y la labor de los Cortes.—Paseos militares en Melilla

El Jefe del Gobierno nos ha manifestado que había pasado toda la mañana preparando la labor que debe realizarse durante el próximo período parlamentario.

El señor Canalejas nos ha añadido que hoy debían comenzar en Melilla los paseos militares.

La Junta de Defensa Nacional

En breve se reunirá la Junta de Defensa Nacional, bajo la presidencia de S. M. el Rey.

Entre otros asuntos, tratará de varios proyectos de ferrocarriles de diversas comarcas, cuya construcción contribuirá á conjurar la actual crisis obrera.

Consejo de Ministros

Madrid, 10 (1'00)

Á la entrada

Ayer tarde, á las seis, se reunieron los Ministros en Consejo.

Al entrar en Consejo, los periodistas hemos interrogado á los Ministros acerca de los asuntos que debían tratar.

El de Instrucción pública, Sr. Gimeno, nos manifestó que llevaba, para someterlas á la aprobación de sus compañeros, las reformas de primera enseñanza.

El de Hacienda, Sr. Rodríguez, nos dijo que daría cuenta al Consejo de la liquidación de los presupuestos.

El de Guerra, general Luque, nos indicó que daría cuenta de la distribución de las fuerzas residentes en Melilla.

Anunció también que, desde este año, no se admitirán más redenciones á metálico.

Á la salida

El Consejo terminó á las ocho de la noche.

Á la salida, el Ministro de Fomento, Sr. Gasset, nos facilitó á los periodistas las siguientes referencias: «Se examinarán los próximos asuntos parlamentarios, conviniéndose lo siguiente:

Después del debate político, el Ministro de la Guerra presentará los proyectos relativos al voluntariado del Ejército de África y á la creación de tropas indígenas.

Ambos proyectos se presentarán con el de supresión de la redención á metálico, tendiendo á favorecer el proletariado.

También presentará el Ministro de la Guerra otro proyecto referente á la reforma de las clases militares, otorgando á los sargentos ventajas materiales y concediéndoles facilidades para estudiar en las Academias y obtener el ascenso á suboficial.

Igualmente presentará otro proyecto, referente al retiro de los obreros que trabajan en los talleres de Guerra.

Por último, presentará otro proyecto para la reorganización del Estado Mayor general del Ejército.

El Ministro de Hacienda, señor Rodríguez, presentó al Consejo las bases para la reforma de la ley del Baneo.

El Ministro de Estado, señor García Prieto, leyó un telegrama que publica el diario londinense «The Times», despacho muy favorable á las pretensiones de España en las negociaciones que sostenemos con Francia respecto á la cuestión de Marruecos.

El señor Gasset nos negó terminantemente que se ocuparan los Ministros en las negociaciones franco-españolas.

«En la recepción diplomática del próximo viernes —ha seguido diciéndonos el señor Gasset— se pondrán de acuerdo el Embajador francés, Mr. Geoffroy, y el señor García Prieto para señalar el día en que deben tener la próxima entrevista».

Noticias varias

Madrid, 9 (16'00)

El vapor «España», á pique.—La tripulación, perdida.—Tres cadáveres

Bilbao.—La «Compañía Internacional de Navegación» ha recibido noticias sobre el naufragio, ocurrido en las costas de Burdeos, del vapor «España», de esta matrícula.

Créese que la tripulación del «España», la que se componía de 21 hombres, se ha perdido.

Hasta ahora sólo han aparecido tres cadáveres.

Buque con averías.—Dos ahogados

Lisboa.—Ha llegado el vapor «Otaner», el cual, al entrar en este puerto, un golpe de mar le arrebató la cubierta.

Á consecuencia del accidente perecieron ahogados un oficial y el contramaestre.

Muerte del Dr. Ribera

Madrid.—Ha fallecido el sabio operador Dr. Ribera.

Lo del Ayuntamiento de Bermeo.—Una comisión de vecinos pide la destitución del Alcalde y la libertad del Ayuntamiento para nombrar quien le suceda.

Bilbao.—Una comisión de vecinos de Bermeo ha visitado al Gobernador de esta capital.

Dicha comisión ha pedido la pronta destitución del Alcalde de Bermeo y que se deje al Ayuntamiento en libertad para nombrar quien le sustituya.

Acuerdo entre el Gobernador y la Comisión de Bermeo.—Cesarán las protestas.—Mensaje al Gobierno.

Bilbao.—Se ha llegado á un acuerdo entre la comisión venida de Bermeo y el Gobernador.

Se convino en aceptar la Real orden por la que se nombró Alcalde de Bermeo; en que, á la mayor brevedad, se proceda á relevar á dicho funcionario, cesando, al mismo tiempo, las protestas tumultuarias; y en elevar al Gobierno un mensaje, señalando los motivos en que se funda la actitud de protesta contra el Alcalde.

Obrero arrollado.—Cadáver destruido.

Córdoba.—En el depósito de máquinas de los Ferro-carriles Andaluces ha sido arrollado el obrero encendedor Manuel Carmona Moreno.

Murió en el acto, quedando su cadáver destruido.

Gran incendio.—Dos pisos destruidos.—Dos horas de esfuerzos.—Sofocase el incendio

Bilbao.—Noticias de Bilbao dicen que al anochecer se inició un violento incendio en una casa de la calle de la Amistad.

Quedaron destruidos dos pisos, junto con los muebles y enseres.

No ocurrieron desgracias personales.

En el lugar del suceso se personaron las Autoridades. Acudieron, igualmente, los bomberos, quienes lucharon, durante dos horas, con el incendio. Al fin fué sofocado el voraz elemento.

Oposiciones. En breve se publicará la convocatoria de las oposiciones para la provisión de quince auxiliares de Juntas provinciales de Instrucción pública.

Con el anuncio se publicará el cuestionario.

Prensa Asociada

Desde Barcelona

Notas catalanas

Barcelona, 10 (3'00)

En el Ayuntamiento.—Las tenencias de Alcalde

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento se verificó la elección de tenientes de Alcalde, resultando elegidos cuatro radicales, cuatro regionalistas y dos nacionalistas.

Para la primer tenencia resultó elegido el concejal radical señor Mir y Miró.

Matador y suicida.—Un cadáver en un armario

Debajo de un puente de la Sección Marítima del Parque ha sido encontrado el cadáver de un joven que se había disparado un tiro en la sien.

Dentro del bolsillo del suicida ha sido encontrada una carta en la que decía que antes de atentar contra su vida había matado á una joven cuyo cadáver se hallaba en un armario de una casa de huéspedes de la calle del Hospital.

El Juzgado, siguiendo la indicación del suicida, personóse en la citada casa, en donde halló el cadáver de una mujer de oficio «camarera», de 23 años, llamada Antonia Llorente, la que presentaba once puñaladas.

Créese que los celos motivaron el crimen.

Notas extranjeras

Barcelona, 10 (3'00)

Dimisión del Ministro de Estado de Francia.—La cartera de Marina

París.—El Ministro de Estado Mr. De Selves, ha presentado la dimisión de su cargo.

Ésta obedece á que Mr. Clemenceau dijo á Mr. De Selves que éste había faltado á la verdad en las declaraciones que hizo ante la Comisión senatorial sobre el convenio franco-alemán.

Créese que Mr. Delcassé sustituirá á Mr. De Selves.

El general Germinet pasaría en este caso al Ministerio de Marina.

Audiencia pontificia

Roma.—S. S. Pio X ha recibido en Audiencia al Padre General de la Orden de Capuchinos.

La guerra italo-turca

Tripoli.—Los árabes intentaron avanzar con dirección á Boms impidiéndolo la artillería italiana.

Constantinopla.—El Ministro de la Guerra del Gobierno otomano ha declarado que la paz entre Italia y Turquía no será un hecho mientras no sea reconocida la soberanía del Sultán sobre Tripoli.

En Benzhagi y Salónica se ha declarado el estado de guerra.

Horroroso incendio.—5 muertos.—Daños considerables

Nueva York.—Se ha registrado un formidable incendio, resultando muertas cinco personas.

Los daños causados por el incendio calculábase en unos tres millones de dólares.

Agresión á varios gendarmes franceses

Metz.—Veinte italianos agresieron á varios gendarmes franceses.

La revolución china

Pekin.—Doscientos europeos llegados á esta capital, á bordo de un buque, quédanse de que un cañonero inglés se negaba á escoltarles. En la población de Honafau ha sido proclamada la república.

